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Да здравствует XXIV КПСС?!
Пролетарии (еех  стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО О БЛАСТНОГО  КОМ ИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА Д ЕП УТА ТО В  ТРУДЯЩ ИХСЯ

С е г о д н я  в М о с к в е ,  
в К р е м л е в с к о м  Д в о р ц е  
съездов  открывается X X I V  
с ъ е з д  К ом м унист ической  
партии Совет ского  Союза.
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Нас к коммунизму 
партия ведет

Весна всегда весна: и видит
ся дальше, и дышится глубже.
А нынешняя весна особенная. 
Сегодня в Москве начинает 
свою работу XXIV съезд Ком
мунистической партии Совет
ского Союза. В Кремлевский 
Дворец съездов соберутся 
посланцы ленинской партии, 
чтобы осмыслить прожитое, 
оценить нынешнее, спланиро
вать будущее.

Многомиллионный советский 
народ под руководством 
славной Коммунистической 
партии твердой поступью идет 
к коммунизму. Коммунисти
ческая партия —  руководящая 
и направляющая сила совет
ского общества. Положение 
правящей партии она завоева
ла тем, что на протяжении 
всей своей героической исто
рии самоотверженно боро
лась за осуществление корен
ных интересов народных масс, 
что под ее руководством наш 
народ осуществил Великую 
Октябрьскую социалистиче
скую революцию и создал 
первое в мире государство ра
бочих и крестьян.

Коммунистическая партия 
во главе с В. И. Лениным в 
сложных условиях, не имея 
опыта предшествующих поко
лений, разработала научный 
план построения социалисти
ческого общества! и мобилизо
вала на осуществление этого 
плана миллионы и миллионы 
людей. Она сумела поднять 
весь народ на претворение в 
жизнь учения Маркса и Лени
на, строительство социалисти
ческого общества, защиту за
воеваний социализма в оже
сточенных битвах с врагами.

Партии коммунистов со
ветский народ вверил руко
водство обществом, осущест
влению ее великих идей отда
ет он свою энергию, знания, 
свой революционный опыт.

«Коммунисты, вперед!» —  
этот клич партия бросала в 
самые трудные периоды жиз
ни Советской страны, когда 
надо было взять немыслимо 
высокие рубежи в мирном со
циалистическом строительстве 
или когда необходимо было 
отвратить смертельную опас
ность, нависшую над Родиной 
в результате вражеского напа
дения. И коммунисты, отвечая 
иа призыв партии, всегда вы
ходили на передний край, на 
самые трудные участки, вы
полняли самые, казалось бы, 
невыполнимые задачи. Вдох
новляющая сила их примера 
была так велика, а идеи пар
тии, выдвигаемые ею задачи и 
цели были так близки народ
ным массам, что вместе с 
коммунистами, увлеченные их 
порывом, миллионы тружени
ков города и деревни подни
мались на трудовые и ратные 
подвиги во имя Родины, во 
имя торжества ленинских 
идей. Так было в годы первых 
пятилеток, в пору суровых 
испытаний Великой Отечест
венной войны, в трудные го
ды восстановления разрушен
ного войной народного хозяй
ства, в годы развернутого 
коммунистического строитель
ства.

Вместе со всей партией 
трудный, но славный путь 
борьбы прошел отряд том
ских коммунистов. Сейчас в 
его рядах более сорока трех 
тысяч бойцов. Под руковод
ством областной партийной 
организации наша область ста
новится крупным развиваю
щимся районом страны. Об
ласть удостоена высшей награ

ды Родины —  ордена Ленина.
Одним мз главных источни

ков силы и крепости КПСС 
является монолитное единство 
рядов самой партии. В резуль
тате победоносного развития 
социалистической революции, 
по мере успехов в строитель
стве коммунизма сложилось 
и окрепло нерушимое един
ство партии и народа. У пар
тии не было и нет более высо
кого долга, чем долг перед 
своим народом, нет более 
благородных интересов, чем 
интересы народа, удовлетво
рение его материальных и 
духовных потребностей.

Настойчивая и последова
тельная- работа Коммунистиче
ской партии Советского Сою
за по претворению в жизнь 
Программы КПСС и решений 
XXIII съезда партии обеспечи
ла дальнейший расцвет социа
листической экономики и по
вышение материального бла
госостояния советских людей, 
улучшение политической ра
боты в массах, повышение ро
ли партии в коммунистиче
ском строительстве. Важными 
этапами иа этом пути явились 
Пленумы ЦК КПСС по корен
ным вопросам коммунистиче
ского строительства. Резуль
таты претворения в жизнь ре
шений партии свидетельствуют 
о правильности экономиче
ской и социальной политики 
нашей партии, действенности 
практических мер, принятых в 
последние годы Центральным 
Комитетом КПСС и его Поли
тическим бюро.

Успешное выполнение вось
мого пятилетнего плана, вы
сокий трудовой и политиче
ский подъем позволили ЦК 
КПСС в проекте Директив по 
лятилетнему плану развития 
народного хозяйства СССР на 
1971 —  1975 годы определить 
еще более широкие масштабы 
экономических и социальных 
преобразований в нашей стра
не.

Ярким свидетельством
безграничной любви к Комму
нистической партии. Родине 
явилась предсъездовская тру
довая вахта миллионов совет
ских людей. Самоотвержен
ный труд рабочих, колхозни
ков, интеллигенции Томской 
области увенчался досрочным 
выполнением обязательств в 
честь X X IV  съезда партии. 
Трудящиеся области 29 марта 
выполнили государе гвенный 
план первого квартала этого 
года. В первом квартале вы
пущено промышленной про
дукции около 27 процентов 
годового плана. Сверх плана 
реализовано продукции более 
чем на 3 миллиона рублей. 
Превышен выпуск электропри
боров, подшипников, измери
тельных приборов, кабельной 
продукции, пиломатериалов, 

строительных материалов, ме
таллорежущих инструментов и 
другой продукции. Нефтяники 
области добыли сверх квар
тального плана 27 тысяч тонн 
жидкого топлива. Геологи и 
геофизики успешно выполнили 
обязательства по глубокому 
бурению, по подготовке пер
спективных на нефть и газ 
структур, по приросту запа
сов полезных ископаемых.

8 сложных природных усло
виях строители прокладывают 
крупнейший в стране нефте
провод Александровское —  
Томск —  Анжеро - Судженск. 
Ко дню открытия съезда пост
роено 150 километров линей
ной части нефтепровода.

Строители области выпол

нили социалистические обяза
тельства по вводу в эксплуа
тацию жилой площади. Трудя
щиеся получили 40 тысяч квад
ратных метров жилья. В пер
вом квартале сдано в эк
сплуатацию 35 тысяч квадрат
ных метров производствен
ных площадей, три животно
водческих комплекса на 1.800 
голов крупного рогатого ско
та, холодильник емкостью 
4.800 тонн, больница на 225 
коек. Накануне съезда введе
на в эксплуатацию радиоре
лейная линия Томск —  Колла- 
шево. Теперь услугами телеви
зионного вещания пользуются 
три четверти населения обла
сти.

Тружейики сельского хозяй
ства области перевыполнили 
план заготовок сельскохозяй
ственной продукции первого 
квартала по всем показателям. 
Сверх плана продано государ
ству, при одновременном ро
сте поголовья скота и птицы, 
мяса —  1.200 тонн, молока —  
3.000 тонн, “яиц— 3,8 миллиона 
штук. 8 совхозах и колхозах 
ко дню открытия съезда отре
монтированы все почвообра
батывающие и посевные ма
шины и 85 процентов машин
но-тракторного парка.

Наша страна вступила в но
вую пятилетку, опираясь на 
гигантски возросшую экономи
ческую и техническую мощь, 
на прочные завоевания совет
ской науки и техники. Созда
ны благоприятные условия 
для того, чтобы в первом го
ду девятой пятилетки обеспе
чить прочную базу для даль: 
иейшего быстрого развития 
социалистической экономики 
и ускоренного роста жизнен
ного уровня народа.

«...Мы вправе гордиться, —  
говорил 8. И. Ленин, —  и мы 
гордимся тем, что на нашу 
долю выпало счастье начать 
постройку Советского госу
дарства, начать этим новую 
эпоху всемирной истории.,.». 
Какое же особое чувство ис
пытываешь сейчас, когда Ро
дина наша стала могуществен
нейшей державой мира, когда 
мы вплотную приступили к ве
личественной коммунистиче
ской стройке!

Идеи коммунизма всевласт
но шагают по планете, и не 
остановить их, не удержать. 
Мы не в одиночестве торим 
дорогу в грядущее. Мощным 
прожектором озаряет нынче 
путь мировая система социа
лизма. В сложной и все воз
растающей борьбе между ми
ром капитализма и миром со
циализма коммунисты всех 
стран с особой силой ощуща
ют необходимость братской 
солидарности и единства. В 
единении —  сипа. КПСС как 
составная часть мирового ком
мунистического движения все
гда была и остается верной 
интернациональному долгу.

«Мы кузнецы, и дух наш 
молод...» —- вихрилась песня 
над отрядами бойцов рево
люции. В ту пору шинельного 
братства их оружием были 
винтовка, лопата и тачка. На
ше оружие —  гиганты-экска
ваторы, синхрофазотроны и 
космические ракеты. Вот ка
ков наш молот, которым ку
ются «счастия ключи». И все 
тот же дух революции в на
ших рядах.

Партия зовет —  к счастью!
Партия зовет —  к победе!
Под знаменем Ленина, под 

руководством ленинской пар
тии вперед, к вершинам ком
мунизма!

С Т Р О И Т Е Л Я М ,  М О Н Т А Ж Н И К А М ,  
АВТОМОБИЛЕСТРОИТЕЛЯМ, ВСЕМ УЧАСТНИКАМ 
СООРУЖЕНИЯ ВОЛЖСКОГО АВТОМОБИЛЬНОГО ЗАВОДА

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет: 

КПСС и Совет Министров 
СССР горячо поздравляют 
вас. с . замечательной тру
довой победой — заверше
нием строительства и сдачей 
в эксплуатацию первой оче
реди Волжского автомобиль
ного завода на выпуск 220 
тысяч легковых автомоби
лей в год и началом их мас
сового производства. Эти 
успехи # —- существенный
вклад в развитие нашей со
циалистической экономики н 
повышение материального 
благосостояния народа.

Вашим героическим тру
дом в короткий срок и на
высоком техническом уровне 
выполнен огромный объем 
строительно-монтажных и 
наладочных работ. Введены 
в строй действующих 1.2

миллиона квадратных мет
ров производственных и бы
товых, площадей автозавода. 
Созда!(ы хорошие условия 
для высокопроизводительно
го, труда автомобилестроите
лей.

Одновременно с сооруже
нием промышленного ком
плекса возводится город, ав
томобилестроителей, ; отве
чающий современным требо
ваниям градостроительства.

Славные дела коллекти
вов, участвующих под руко
водством партийных, совет
ских, профсоюзных и комсо
мольских организаций в 
сооружении гцганта. отечест
венного автомобилестрое- 

: угия',, войдут яркой Страницей, 
в летопись трудовых подвй-.

гоя советского народа в. 
честь XXIV съезда Комму
нистической партии Совет
ского Союза.

Центральный Комитет 
КПСС и Совет Министров 
СССР выражают твердую 
уверенность в том, что 
строители, монтажники, ав
томобилестроители, все уча-* 
стники трудового подвига на 
Волге с честью завершат в 
намеченные сроки строи
тельство крупнейшего в 
стране завода по производ
ству легковых автомобилей.

Желаем вам, дорогие то
варищи. новых успехов в 
благородном труде по созда
нию материально-техниче
ской базы коммунизма, креп
кого здоровья ' и большого 
счастья.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
КОМИТЕТ КПСС

СОВЕТ МИНИСТРОВ 
СССР

В ПРЕЗИДИУМЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
ного производства присвоено 
звание Героя Социалистиче
ского Труда.

Указы Президиума Ве{ъ 
ховного Совета СССР о при
своении звания Героя Со
циалистического Труда пуб
ликуются в «Ведомостях 
Верховного Совета СССР» и 
в изложении в местной печа
ти, а о награждении ордена
ми и медалями Союза ССР 
— в «Ведомостях Верховно
го Совета СССР».

За большие успехи, до
стигнутые в развитии сель
ского хозяйства и. выполне
нии пятилетних планов про
изводства и продажи госу
дарству продуктов земледе
лия и Животноводства, Пре
зидиум Верховного Совета 
СССР наградил орденами и 
медалями Союза, ССР боль
шую группу колхозников, 
рабочих совхозовспециали
стов сельского хозяйства, {а-

’'также, работников водного, 
лесного хозяйства, пред
приятий сельхозтехники и 
заготовительных организа
ций, научно-исследователь-: 
еких институтов и опытных- 
станций.. Наиболее отличив
шимся колхозникам, рабо
чим и специалистам в вы
полнении заданий пяталет- 
нсго плана и достижении вы
дающихся результатов в 
развитии сельскохозяйствен-

Т Е Х Н И К А  В Г О Т О В Н О С Т И
Вступая в соревнование в 

честь XXIV съезда КПСС, 
труженики сельского хозяй
ства области обязались до 
9(1’' Марта подготовить для 
полевых работ 85 процен
тов машинно-тракторного 
парка, 1.000 зерновых ком
байнов (70 процентов ком
байнового парка), все почво

обрабатывающие и посев
ные машины.

Из областного управле
ния сельского хозяйства нам 
сообщили, что обязательство 
по подготовке техники вы
полнено.

85 процентов тракторно
го парка колхозов и совхо
зов подготовлено к полевым

работам. Наиболее интен
сивно ремонт тракторов в 
дни предсъездовской тру
довой вахты вели в Том
ском, Кривошеинском, Зы
рянском и Парабельском 
районах.

Многие хозяйства ко дню 
открытия съезда партии по
ставили на линейку готов
ности все зерновые комбай
ны.

В  М О С К В Е , Н А К А Н У Н Е  С Ъ Е З Д А

У  делегата XXIV съезда партии В. П. Костебеловой с тру
дом нашлось время: мы разговаривали с ней накануне отъез
да Валентины Павловны в Москву.

—  КАКОЕ СОБЫТИЕ БЫЛО ДЛЯ ВАС САМЫМ ЗНАЧИТЕЛЬ
НЫМ В МИНУВШЕЙ ПЯТИЛЕТКЕ!

Валентина Павловна не стала отвечать иа вопрос однознач
но.

— В работе: я принимала участие в создании Фрунзенского 
жилмассива —  от первого до последнего дома. Так приятно 
строить для людей жилье.

—  В общественной жизни: я была избрана депутатом Вер
ховного Совета РСФСР. В двух словах не расскажешь, что 
сделано за четыре года. Да и мне сейчас важно отметить 
другое. Я благодарна своим избирателям —  чувствую, что ду
ховно выросла. Это вам каждый депутат может подтвердить 
—  не у меня одной такое чувство, когда побудешь на депу
татской работе.

—  В личной жизни: сын наконец подрос, уже в третьем 
классе.

Мы пожелали Валентине Павловне счастливой дороги.
Фото Е. Лисицына.

Когда делегаты XXIV 
съезда КПСС покидали Том
ский аэровокзал, чтобы за
нять свои места в воздуш
ном лайнере ИЛ-18, диктор 
от имени работников граж
данской авиации обратился 
к ним с. приветствиями и 
добрыми пожеланиями. А  на 
борту самолета делегатов- 
томичей тепло встретил ко
мандир экипажа ордена Ле
нина Московского управле
ния ГВФ А. И. Ивлюшов.

Встреча с московскими

авиаторами была как бы 
первой встречей с Москвой, 
и томичи сразу почувствова
ли радушное гостеприимство 
и заботливость столицы. Все 
лучшее Москва отдает 'де
легатам съезда. Рейс Москва 
— Томск выполнялся пере
довым экипажем, командир 
которого — известный в 
стране пилот, коммунист, 
представлявший в свое вре
мя наш Аэрофлот в качестве 
генерального консула в Ка
рачи. Он и его товарищи все

сделали, чтобы почти ше
стичасовой перелет прошел 
приятно и интересно. Де
легатам .рассказали, как 
столичные авиаторы подго
товились к съезду. Томичи 
дружески пожимали руку 
второму пилоту Ю. П. Ры
жову, которому командир и 
партгрупорг корабля борт
радист А. Д. Березовский 
накануне этого рейса дали 
рекомендацию в партию.

Почти все время в салоне 
шли задушевные беседы де
легатов съезда с членами 
экипажа, которым томичи 
рассказывали о своих кол
лективах, о нашей области.

Во Внуково, украшенном 
праздничными стягами, де
легатов съезда встречали 
представители Центрального 
Комитета партии.

Автомашины, обслужи
вающие делегатов съезда, 
имеют специальную эмбле
му. Москвичи знают ее, и.

когда томичи выехали на 
столичные магистрали, они 
приветливо махали руками. 
Строгие орудовцы с особым 
щегольством отдавали честь.

Томичи разместились в 
лучшей' московской гостини
це «Россия». В тот же день 
в Георгиевском зале Кремля 
они прошли регистрацию.

В холлах гостиницы про
исходят интересные встречи, 
дружеские беседы. Секре
тарь Зырянского райкома 
КПСС И. И. Рогачев недав
но побывал в Тогучинском 
районе Новосибирской обла
сти, где ознакомился с опы

том организации массового 
откорма свиней. У зырянцев 
и новосибирских животново
дов установилась хорошая 
дружба. И вот И. И. Рога
чев ; в Москве встретился с 
секретарем Тогучинского 
райкома КПСС Д. А. Плато- 
шечкиным. Оба они делега
ты XXIV съезда.

Вчера в первой полови
не дня томские делегаты со
вершили, экскурсию по Мо
скве — они любовались па
норамой столицы с Ленин
ских гор и с высоты Остан
кинской башни.

Д. БРУСКИН, 
ваш спец. корр.

СОВЕРШЕНСТВОВАТЬ СИСТЕМУ 

ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ
Состоялось совещание се

кретарей райкомов КПСС, на 
котором обсуждался вопрос 
об улучшении политического 
информирования трудящихся.

Опытом организации полити
ческих выступлений перед раз
личными категориями труже
ников промышленности и 
сельского хозяйства на сове
щании поделились секретарь 
Колпашевского горкома КПСС 
Н. М. Никифоров, секретари

ковского —  Г. Д. Баев, Карга- 
сокского —  М. В. Савин, Чаин- 
ского —  К. И. Нестеров, Кри- 
вошеинского —  Ю. Д. Долгин.

Свое выступление на сове
щании заведующий отделом 
пропаганды и агитации обко
ма КПСС М. А. Иволгин по
святил задачам идеологиче
ской работы партийных орга
низаций в связи с открываю
щимся XXIV съездом КПСС.

В работе совещания принял 
участие секретарь обкома 
КПСС П. Я. Слезно,
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Г О  Ш И В Ш И Р
БОЕВАЯ ГОТОВНОСТЬ
ВСВ МЫ сознаем, какую

огромную важность при
обретает сельское хозяйство 
страны сейчас, когда партия 
как главную задачу выдви
нула крутой подъем уровня 
жизни народа. В эту отрасль 
в новом пятилетии направ
ляются огромные капиталь
ные вложения, материально- 
техническая база сельского 
хозяйства будет развиваться 
на путях новейших достиже
ний научно-технической ре
волюции.

М Ы НАЧИНАЕМ девя
тую пятилетку не на го

лом месте. Партия на про
тяжении всей истории стро
ительства нового общества 
проявляла и проявляет не
устанную заботу о подъеме 
сельского хозяйства, о со
вершенствовании форм и ме
тодов руководства этой важ
нейшей отраслью экономи
ки. Но из всего многообра
зия проблем, связанных с 
развитием сельского хозяй
ства, в преддверии съезда 
хочется выделить одну, на 
мой взгляд, самую главную: 
готовность сельских кадров, 
прежде всего руководящих 
работников, к выполнению 
предстоящих задач.
* А НАЛИЗИРУЯ положе- 

-“  ние дел в животновод
стве, мы пришли к выводу, 
что до сих пор не создана 
четкая система производства 
кормов, не до конца разра
ботана структура посевных 
площадей кормовых куль
тур. В наших колхозах не
мало сделано для роста по
головья скота, построены 
новые фермы. Но этс* еще 
не обеспечивает эффектив
ность животноводства. Доби
ваясь максимальных при
весов, надо иметь корм для 
скота. Казалось бы, речь 
идет о сугубо специфиче
ских, производственных де
лах, но для партийных ко
митетов они открыли целый 
комплекс политических, вос
питательных задач. Мы ста
вим целью научить людей 
оценивать корма не по валу, 
а по научно обоснованным 
нормам содержания пита
тельных веществ в кормах. 
В связи с этим пересматри
ваются программы агрозоо- 
ветшкол. постоянно действу
ющих семинаров и школ пе
редового опыта.

Речь идет и о психологи
ческой ломке устаревших 
представлений, что, как из
вестно, всегда дается нелег
ко. Мне вспоминаются вре
мена, когда в зырянских се
лах никак не хотели при
знать лен. Партийные коми
теты кропотливо работали с 
недоброжелателями этой 
культуры, превращая их в 
союзников льна. При этом 
мы старались не злоупотреб
лять авторитетом райкома, 
райисполкома, а убедить лю
дей, привести их к само
стоятельным выводам, а за
тем и увлечь большой зада
чей.
<1 ДАВНО и, как мне ка- 
»-*- жется, хорошо знаю 
председателя колхоза «Рос
сия» Константина Егоровича 
Швайко. Впрочем, его все 
знают в районе — человек 
он здешний, мишутинский, а 
за годы, что председатель
ствует Швайко в колхозах, 
довелось ему работать со

И. РОГАЧЕВ,
первый секретарь Зырянско
го райкома партии, делегат 

XXIV съезда КПСС.

многими.
Опытный практик, он все 

же порой очень неохотно 
встречал рекомендации о но
вых культурах, был излишне 
осторожен, когда речь захо
дила о новом опыте, о новом 
методе. Недавно исполни
лось 25 лет, как Константин 
Егорович председательству
ет в колхозе. В этот юбилей
ный для себя год он закон
чил техникум, стал дипло
мированным экономистом. 
По мере накопления знаний 
в значительной степени ме
нялись его представления о 
современном колхозе —- они 
стали шире, масштабнее. 
Вот самый последний при
мер. Райком посоветовал 
К. Е. Швайко познакомиться 
с опытом массового откорма 
свиней в Кожевниковском 
районе. Он побывал у сосе
дей, и уже через шесть ме
сяцев в колхозе «Россия» 
пустили откормочную ферму 
с мощным кормораздатчи
ком «РКС-3000». Теперь сю
да ездят за опытом.

Райком, первичные пар
тийные организации стре
мятся помочь нашим хозяй
ственным руководителям 
умело сочетать воспитатель
ные, административные и 
экономические методы рабо
ты с людьми.

П АВЕЛ Филиппович Ро
маненко, председатель 

колхоза имени Жданова, де
сять лет назад был избран 
председателем и с тех пор 
бессменно руководит хозяй
ством. Как и К. Е. Швайко, 
он местный житель. Прошел 
путь бригадира, колхозного 
счетовода, сейчас закончил 
сельскохозяйственный тех
никум. Опыт, тяга к знани
ям, исключительная скром
ность и трудолюбие — вот 
те качества, по которым пар
тийная организация выдви
нула его на важный пост. 
П. Ф. Романенко и другие 
руководители колхоза смело 
пошли на специализацию, 
избрав такую «нелюбимую» 
отрасль, как овцеводство. 
Но Романенко порой пере
оценивал силу администра
тивного воздействия на кол
лектив, и партийная органи
зация помогала ему преодо

леть этот недостаток. Путь
тут один — широкое при
влечение хозяйственных ру
ководителей к идеологиче
ской работе. Павел Филип
пович сейчас активный по
литинформатор. У него по
явилась потребность по
стоянно советоваться с ком
мунистами, членами правле
ния. Романенко избран чле
ном бюро райкома КПСС.

Партийная забота о перс
пективах развития сельско
хозяйственного производства 
— это в первую очередь 
забота о выдвижении моло
дых работников, это постоян
ная помощь им в приобрете
нии опыта и новых знаний. 
ХГ1РИИ Иванович Шелепов 

пришел на пост руково
дителя колхоза имени Ка
линина, самого крупного в 
районе, с комсомольским 
билетом. После окончания 
института у него был всего 
трехгодичный стаж агроно
ма. Определенный риск при 
его выдвижении был — глу
бокие знания, волевой ха
рактер, трудолюбив, но ни
какого опыта работы с людь
ми. И в первый год не все 
удачно складывалось у мо
лодого председателя. Неко
торые горячие головы торо
пились с «оргвыводами». 
Но райком послал Шелепо
ва в колхоз не для того, 
чтобы он там провалился, а 
чтобы, пусть ошибаясь на 
первых порах, набрался опы
та и с максимальной пользой 
использовал свои знания, 
деловые качества. Вскоре и 
«горячие головы» поняли, 
что поспешность в работе с 
кадрами — плохой помощ
ник. Ю. И. Шелепов увлек
ся свиноводством, сам раз
работал удачный проект 
фермы, который уже осуще
ствлен. У него установились 
хорошие контакты с механи
заторами, специалистами, с 
колхозными рационализато
рами. Словом, растет моло
дой председатель.

1> ПЕРИОД подготовки к 
* '  съезду — на отчетно- 

выборных партсобраниях, на 
районной конференции, при 
обсуждении проекта Дирек
тив съезда по пятилетнему 
плану — вопросы работы с 
руководящими кадрами сель
ского хозяйства рассматри
вались обстоятельно и ши
роко. Нам предстоит мно
гое сделать, чтобы помочь 
им стать подлинными орга
низаторами борьбы за высо
кую техническую и эконо
мическую культуру на се
ле, чтобы значительно рас
ширить подготовку дипломи
рованных специалистов. В 
этой области мы имеем еще 
серьезные недостатки.

Задачи нового пятилетия 
требуют широкого использо
вания не только материаль
но-технических рычагов эф
фективности сельскохозяйст
венного производства, но и 
широкого использования со
циально-экономических фак
торов. Эта сторона дела все 
больше привлекает внима
ние районной партийной ор
ганизации.

В заключение мне хоте
лось сообщить, что тружени
ки Зырянского района вы
полнили социалистические 
обязательства в честь XXIV 
съезда партии.

С Л О В О
ветерана

Я прежде всего хочу об
ратиться к томичам — де
легатам XXIV съезда 
КПСС.

Полвека назад, в марте 
1921 года, мне посчастли
вилось быть делегатом и 
принимать участие в рабо
те десятого съезда партии.

Ленин был душой и ру
ководителем нашего съез
да. На чрезвычайно ответ
ственном этапе перехода 
от военного коммунизма к 
новой экономической поли
тике Ильич да-t партии 
всеобъемлющий анализ об
становки в стране, теоре
тически обосновал и рас
крыл неизведанные пути 
дальнейшего развития на
шей революции.

Я напоминаю об атом 
моим молодым товарищам 
по партии, потому что уве
рен — на XXIV съезде имя 
Ленина, ленинская мысль 
будут освещать вашу пло
дотворную работу.

В дни десятого съезда 
мы, группа делегатов от 
партийных организаций 
всей страны, прямо из зала 
заседаний ушли на крон
штадтский лед, чтобы с 
оружием в руках подавить 
последний крупный очаг 
контрреволюции. После 
ликвидации кронштадтско
го мятежа мы снова собра
лись в Москве, сфотографи
ровались с Ильичем, полу
чили информацию о работе 
съезда в наше отсутствие 
и разъехались по местам, 
чтобы, засучив рукава, 
приняться за новые, неве
роятно трудные дела.

Теперь другое время, 
другие задачи. Грандиозно 
выросла наша страна, гран
диозные по своему размаху 
задачи решает партия. 
Знаю, что многие молодые 
завидуют нам, участникам 
баррикадных боев, участ
никам Октябрьской рево
люции, первым строителям 
Советской власти. Да, мы 
прошли хороший путь и 
гордимся им. Но, признать
ся, друзья, я завидую вам, 
молодым, штурмующим не
бо, тайгу, открывающим 
тайны атома. создающим 
кибернетическую технику. 
Право оке, это тоже наша 
революция, дело, завещан
ное Лениным.

Горлсусь, что на мою до
лю выпала честь быть в гу
ще революционных боев на 
томской земле. Горжусь, 
что на этой земле выросли 
трудолюбивые, талантли
вые рабочие, ученые, спе
циалисты важных отраслей 
экономики, культуры, на
стоящие борцы-ленинцы. 
Старый партиец, прошед
ший 'в рядах КПСС почти 
семьдесят лет, окелает вам 
новых ■свершений, успехов в 
борьбе за выполнение ре
шений съезда.

А. БЕЛЕНЕЦ,
член КПСС с 1903 

года.

З АКАНЧИВАЮЩИЙ
СЯ- K Bap fa .T  перво

го года девятой пятилет
ки был для нас, работни
ков завода «Эмальпровод», 
и очень трудным, и в то же 
время радостным. Трудным, 
потому что перед нами стоя
ло много серьезных задач. 
Радостным -. от того, что 
предсъездовское соревнова
ние вызвало огромный энту
зиазм. Сегодня мы с удов
летворением можем сказать, 
что главное обязательство, 
взятое коллективом в честь 
съезда партии, — 26,3 про
цента годового плана в пер
вом квартале —■ перевыпол
нено. Во многом это резуль
тат напряженного планиро
вания, которое на «Эмаль- 
проводе» стало в последние 
годы постоянным явлением.

Дедо в том, что реформа 
в народном хозяйстве опи
рается на такую систему эко
номического стимулирова
ния предприятия, что пос
леднее не может рассчиты
вать на рентабельность, на 
создание фондов, если не 
будет работать в ритме на
пряженных планов. Вот как 
выглядят в этом свете наши 
планы по сравнению с 1966 
годом. (Завод перешел на 
новую систему планирова
ния и экономического сти
мулирования в 1967 году).

В 1966 году годовой план 
нам удалось выполнить в 
первом квартале лишь на 
23,5 процента. И весь год 
мы закончили неудачно — 
96,4 процента.

Рассматривая выполнение 
плана по месяцам, партий
ная организация и руковод
ства завода пришли к выво
ду, что «разбег» вначале 
года был слишком слабым, 
В последний месяц года 
продукции выпускалось 
больше, чем в первый месяц 
следующего, хотя для непре
рывного роста производства 
полагалось декабрьскую про
грамму перекрывать в ян
варе по крайней мере на 10 
процентов. Надеяться на 
резкое «ускорение» во вто
ром и третьем кварталах не 
приходилось — период оче
редных отпусков и отпусков 
по учебе. -

Следовало как бы изъять
из трех последних кварталов 
по нескольку дней и «разме
стить» их в первом. С этим 
учетом и составлялись пла
ны. В 1967 году заводу уда- 

' лось выполнить годовой план 
в первом квартале на 25,6 
процента, в 1968 — на
27,1, в 1969 — на 25,7, в 
1970 — на 26,9. Результат 
сегодняшнего дня — 27
процентов. Практика 1968 
года и первого квартала 
1971 года пока%ывает, что 
еще. есть резервы, и речь 
может идти даже о выполне
нии годового задания в

первом квартале на 28 про
центов.

Прирост продукции в 
1970 году по сравнению с 
1967 годом составил 1.302 
тонны, а реализовано ее на 
4.544 тысяч рублей больше. 
Только за юбилейный год 
получено 610 тысяч рублей 
сверхплановой прибыли, без 
увеличения численности ра
бочих выпущено на 653 тон
ны больше, чем в 1969 го
ду, дефицитных обмоточных 
проводов. В результате тако
го плодотворного труда мы 
смогли создать фонды пред
приятия в размере 558,5 
тысяч рублей — на 127 ты

вующих в социалистическом
соревновании, каждый пред
съездовский день был днем 
ударной вахты.

Сегодняшний успех был 
бы, конечно, невозможен без 
творческого напряжения, без 
технического прогресса, ко
торый стал заботой всего 
коллектива. Но техническое 
перевооружение шло в ос
новном за счет реконструк
ции корпусов, модернизации 
оборудования — дополни
тельных площадей мы за пя
тилетку не вводили. Поэто
му поиск шел в области по
вышения производительно
сти труда. Инициативу здесь

да выросла вдвое. Но это не
единственное преимущество 
новой машины. В цехе улуч
шились условия труда, зна
чительно повысилось качест
во продукции. Провода, вы
пускаемые на новых маши
нах, соответствуют лучшим 
мировым образцам. Обяза
тельство, взятое к съезду 
партии, — смонтировать и 
освоить две машины — вы
полнено.

Коммунисты первого цеха 
взяли обязательство ко дню 
открытия съезда смонтиро
вать десять станков, постав
ленных нам из Венгрии, и 
тоже слово сдержали.НЕ ЧИСЛОМ -  СИСТЕМОЙ

сяч больше плановых.
Что же определило успех 

выполнения планов? Здесь 
много факторов: сокращение 
доли ручного труда, более 
четкие организация работ и 
техническое снабжение, по
вышение квалификацин ра
бочих и многое другое. Но в 
основе всего — высокая от
ветственность коммунистов, 
партийной организации за
вода, которая сумела моби
лизовать коллектив, органи
зовать действенное социали
стическое соревнование. 
Уже в 1970 году в счет де
вятой пятилетки на заводе 
работали 245 рабочих. Каж
дый третий рабочий — удар
ник коммунистического тру
да, каждый второй — мно
гостаночник.

На нашем заводе хорошо 
известно имя эмалировщицы 
Анны Николаевны Жарко
вой. Она-умеет увлечь лю
дей личным примером, сло
ва ее не расходятся с делом. 
Работает эмалировщица уже 
двадцать лет, одна из пер
вых многостаночниц, удар
ник коммунистического тру
да, член партбюро завода. В 
предсъездовские дни А. Н. 
Жаркова выступила с пред
ложением развернуть социа
листическое соревнование 
под девизом «Пятилетку — 
досрочно».

Личное обязательство Ан
ны Николаевны таково: вы
полнить пятилетнее задание 
за три года. Партбюро заво
да поддержало почин А. Н. 
Жарковой и ' решило помЬчь 
его развитию. Этому было 
посвящено одно из заседа
ний партбюро.

Почин А. Жарковой при
влекает все больше и боль
ше людей. Для полутора ты
сяч рабочих завода, участ-

проявили многие коммуни
сты.

На участке лаковарения 
под руководством секретаря 
партбюро цеха, старшего ма
стера Н. С. Шаниной раз
работана новая рецептура 
эмальлака. Это позволило 
увеличить производитель
ность труда станочников на 
15 процентов.

Все службы завода при
шли на помощь цеху № 3, 
когда здесь шло освоение 
высокопроизводите Л ь н ы х 
стеклообмоточных машин. 
Это стало важнейшим пар
тийным поручением для 
группы инженеров и рабо
чих. Еще в 1969 году на 
партбюро был вынесен воп
рос о модернизации обору
дования силами коллектива. 
Здесь же решили организо
вать группу конструкторов 
для создания новой стекло
обмоточной машины. Воз
главила группу член парт
бюро завода Г. А. Пряниш
никова. Конструкторы вы
полнили задание. Теперь 
предстояло воплотить идею 
в жизнь. Инзкенеры Л. К. 
ОДохно, И. А. Уваров, Г. А. 
Петров, К. Н. Степанов не
мало потрудились при раз
работке и внедрении новой 
машины. Электрики брига
ды С. М. Кретинина в сжа
тые сроки смонтировали схе
мы привода и питания агре
гатов. Наибольшая тяжесть 
легла на плечи бригады
С. Ф. Курдюкова. Под руко
водством старшего масте- 

,ра ремонтно-механического 
цеха коммуниста И. В. Ло
гинова бригада провела мон
таж оборудования.

Опыт эксплуатации пер
вых агрегатов для стекло- 
изоляции проводов показал, 
что производительность тру-

На заводе составлен 
комплексный план соци
ального развития на девя
тую пятилетку. Он преду
сматривает дальнейшую ме
ханизацию трудоемких про
цессов, улучшение воздуш
ной среды в цехах, повыше
ние культуры производства, 
строительство жилья, ре
конструкцию бытовых поме
щений в цехах и многое дру
гое. К открытию съезда 
партии закончена реконст
рукция бытовых помещений 
в двух цехах, улучшены 
условия быта в нашем моло
дежном общежитии, на пло
щадке строительства сто
квартирного дома (деньги 
на его возведение отпущены 
из фонда социально-культур
ного развития) поднялись 
два этажа.

XXIV съезд партии при
мет Директивы по пятилет
нему плану развития народ
ного хозяйства. В партбюро 
разработаны меры для того, 
чтобы информация с заседа
ний высшего органа нашей 
партии попадала к людям в 
кратчайшие сроки. Откры
тие партийного форума ре
шено транслировать в цехах, 
сюда же будет организована 
доставка свежих газет. В це
хи завода придут пропаган
дисты, лекторы, политин
форматоры. Обсуждение 
важнейших материалов съез
да будет проводиться в крас
ных уголках^ в общежитии. 
И, конечно, в дни работы 
съезда наш коллектив будет 
трудиться с удвоенной энер
гией, чтобы как можно ско
рее превратить в действи
тельность . великиа замыслы 
партии.

* А. ЧЕПИГА,
секретарь партбюро за
вода «Эмальпровод».

И МЕТРЫ, И ОТКРЫТИЯ
25 марта коллектив

Александровской нефтераз
ведочной экспедиции выпол
нил свои предсъездовские 
социалистические обязатель
ства; Пробурено 7,4 тысячи 
метров. Этот успех вдвойне 
ценен, потому что долгое 
время экспедиция работала 
неритмично. Среди буровых 
бригад лучшие результаты 
у коллектива, руководимого 
мастером Н. Горским. Она

брала обязательство закон
чить скважину на Эмтор- 
ской площади н пробурила 
ее.

Конечно, главная цель 
разведчиков недр — новые 
открытия. Бригада Н. Гор
ского пробурила первую 
скважину на Никольской 
площади. При испытании 
скважина дала приток неф
ти. Дальнейшая разведка 
площади позволит уточнить 
запасы жидкого топлива.

ВКЛАД СТРОИТЕЛЕЙ
В минувшую субботу 

в областном драматиче
ском театре собрались 
строители Томска. С рапор
тами о выполнении пред
съездовских обязательств 
выступили управляющий 
трестом «Томекжилстрой» 
М. С. Липницкий, бригадир 
плотников треста «Томск- 
промстрой» С. В. Тикин, 
бригадир бетонщиков ОПСМ 
В. Г. Торопцев, директор 
Томского управления пром-

Р А С С К А З Ы В А Е М  

О ДЕЛЕГАТЕ 
XXIV СЪЕЗДА КПСС НАСЛЕДНИК

Старожилы в Сахалинке 
рассказывают: деревню их 
основали выходцы с Южно
го Сахалина после русско- 
японской войны. Определили 
тогда власти выехавшим с 
острова надел в Томской гу
бернии, неподалеку от села 
Сергеева, да трудно было 
начинать сызнова жизнь. 
Все, что имели сахалинцы, 
осталось за Татарским про
ливом, привезли они с со
бою лишь ребятишек да 
плотницкие топоры.

Евстафию Грущинскому, 
отцу Анатолия Евстафьеви
ча, того самого, что сейчас 
бригадиром комплексной 
бригады в Сахалинке, шел в 
ту пору десятый год. Ново
селы, чтобы перебиться пер
вое время, пошли к богатым 
сергеевским мужичкам — кто 
пасти скот, кто поденщиком, 
а Евстафий был мал и в ра
ботники негож, потому прял 
с матерью чужой лен. Тем и 
кормились.

Анатолий родился в 
тридцать втором, когда в 
Сахалинке уже был колхоз 
под названием «Красный 
партизан». Отец его — Ев
стафий Иванович, который 
когда-то прял чужую пряжу,

теперь в этом колхозе пред
седательствовал. С малолет
ства был приважен старый 
Грущинский к крестьянско
му ТРУДУ и детей своих при
учал к тому же. В летние 
каникулы Анатолию с утра 
уже наряд: то боронить, то 
копны возить, либо сено гре
сти. Малость подрос — сме
нил грабли на вилы, а там 
уже и под кули с зерном спи
ну подставил. Может быть, 
легче б досталось парнишке, 
если б не война, а то ведь 
всю мужскую работу приш
лось тогда выполнять жен
щинам и подросткам.

В сорок третьем отец Ана
толия пришел по ранению с 
фронта и опять же на свой 
председательский пост. Если 
своих детей миловать, как 
же заставлять чужих? Не 
щадил сына Евстафий Ива
нович. И себя тоже. Все от
дал колхозу и, однажды 
придя из конторы домой, 
скоропостижно умер. Сдало 
сердце, не выдержавшее на
пряжения. Не скопил богат
ства за, жизнь Евстафий 
Иванович. Оставил семье 
лишь старый домишко, да 
еще сыну наследство — не
уемное трудолюбие.

Анатолию шел тогда ше
стнадцатый. Кроме него, 
мужчин в семье не было. 
Учиться довелось мало, а 
работы хватало с избытком. 
Да не у него одного — у 
многих из поколения, родив
шегося в тридцатых годах, 
такая судьба.

Перед уходом на службу 
в армию Анатолий работал 
учетчиком тракторной брига
ды. И был уже женат. С 
Надеждой учились вместе с 
первого класса. Их еще в 
школе в шутку называли 
женихом и невестой. А ког
да старший сержант Анато
лий Грущинский вернулся 
со службы, первенцу их уже 
было четыре года.

До армии у многих парней 
нет четких планов на буду
щее — чего, мол, далеко за
глядывать, после армейской 
каши видно будет. Но вот 
сняты погоны, и надо оп
ределять свою судьбу. Ана
толий, Демобилизовавшись, 
решил ' поступить на завод. 
Любил свою Сахалинку, да 
больно малы были тогда 
колхозные заработки. А у 
него ж семья.

Отдал Анатолий свои до
кументы в заводской отдел

кадров, а сам поехал в Са
халинку. Отдохнуть после 
армии и семью забрать в го
род.

Пора же в колхозе начи
налась страдная — жатва. 
Едут комбайнеры мимо дома 
Грущинских, поглядывают 
на окна, и как-то не по себе 
Анатолию от их взглядов. 
Люди вот в поле, а он дома, 
за шторкой... Заходили к 
нему земляки, расспрашива
ли про службу, задавали 
один и тот же вопрос:

— Теперь что думаешь 
делать?

Отвечал, будто оправды
вался:

— Городскую жизнь хочу 
испытать.

И видел в чужих глазах: 
«Значит, не в отца ты, па
рень. Он-то жизнь колхозу 
отдал...»

Время шло, а в город 
Анатолий все не уезжал.

Как-то зашел к нему до
мой председатель. Начал 
без обиняков: в колхозе, 
мол, уборочная, а бригадир 
наш загулял. В такую-то 
пору, сам знаешь, что это 
значит... Принял бы ты, 
Анатолий, бригаду. Всех пе
ребрал, кроме тебя, просить 
некого.

Назавтра Грущинский со
общал на завод: так, 
мол, и так, прошу меня из
винить, решил остаться в 
деревне. Вы там легче най
дете на мое место челове- 

' ка, чем колхоз найдет 
здесь. Я уже работаю брига
диром, принимаю первое 
крещение.

А «крещение» выдалось 
трудным. Еще половина хле
ба стояла на корню, а уже 
с севера потянуло холодом,

закружились белые мухи, 
присыпало поля порошею. 
Уборку кончали в слякоть. 
Хмурая осень, хмурые ли
ца... Домой Анатолий при
ходил усталый, с налипшей 
на сапогах грязью и тоню 
хмурыП. Трудно было не 
только из-за погоды. Бри
гадиры в Сахалинке до Ана
толия менялись часто, боль
шинство здешних мужиков в 
свое время походило в на
чальстве — кто бригадиром, 
а кто и председателем. На 
Анатолия смотрели, как на 
временного. Дескать, моло
дой еще, зеленый. А мы уже 
стреляные воробьи. Кое-кто 
попробовал бригадира «на 
прочность», но- орешек ока
зался не по зубам. Мужики 
признали: в батю пошел... 
Но брал Анатолий больше 
не крутостью нрава, а стрем
лением ладить с людьми. Да 
и распорядиться умел ра
зумно и дельно.

От бригадира в ту пору 
стало зависеть куда больше, 
чем прежде. Когда в Саха
линке был свой небольшой 
колхоз, бригадир был вроде 
посыльного у председателя. 
С утра пораньше в зависи
мости от сезона председа
тель наказывал бригадиру в 
конторе: столько-то человек 
направить туда, столько ту
да, а порой даже называл по 
фамилии. Оставалось прой
ти по деревне и каждому 
дать наряд.

Когда колхоз объединил
ся с соседними и колхозная 
контора переместилась в 
Сергеево, тут уж на брига
дира ответственности легло 
больше. Прибавилось и спро
са. Теперь бригада стала в

стройматериалов Л. У. Фе
доренко, экскаваторщик уп
равления механизации В. П. 
Овчинников.

Участники городского сле
та строителей отправили в 
адрес ЦК КПСС и прези
диума XXIV съезда КПСС 
письмо, в котором сообщает
ся, что большинство строи
тельных организаций и пред
приятий стройиндустрии 
Томска выполнили предсъез
довские обязательства.

своем роде «колхоз в колхо
зе». бригаде план: столько 
произвести продукции, та
кое-то количество продать 
государству и стблько-то 
затратить средств. А органи
зовать все — дело бригади
ра. В его распоряжении — 
люди, техника, земля. Будь 
добр — думай, расстанавли
вал, выполняй план.

Когда Грущинский при
нял бригаду. Сахалинке осо
бо похвалиться было нечем. 
Бригада, как говорят, серед
ка на половинку, л  с уро
жайностью и вовсе дело об
стояло плохо — на ином по
ле летом из-за молочая и 
осота колосьев было не ви
дать. Задавили хлеб сорня
ки.

Нет, не вдруг, когда стал 
бригадиром Грущинский. 
все изменилось в Сахалин
ке. Отнюдь не сразу напол
нились зерном закрома, не 
сразу возросли надои, по
явились новые дома в дерев
не. Для подъема потребова
лись годы. Разительные пе
ремены в жизни Сахалинки 
—• это прежде всего резуль
тат огромных преобразова
ний в нашей деревне, преоб
разований, ставших возмож
ными благодаря тому, что 
сделано партией для подъе
ма сельского хозяйства и 
улучшения колхозной жизни. 
Было бы нелогично, если 
бы при повсеместном повы
шении урожайности, в Са
халинке продолжали полу
чать с гектара по восемь 
центнеров зерна. Просто не 
могло быть такого, чтобы 
при подъеме сельскохозяй
ственного производства в 
масштабах страны, здесь не

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



:SG карта 1971 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ аш - «

г а  т а ш  н и ш
ш ш ш ш

Десять лет назад на территории Кремля в Москве был 
построен Кремлевский Дворец съездов. Проект его раз
работан авторским коллективом под руководством глав
ного архитектора Москвы Михаила Посохнна.

В зале Дворца, который вмещает шесть тысяч чело
век, сегодня открывается XXIV съезд Коммунистиче
ской партии Советского Союза.

НА СНИМКЕ: Кремлевский Дворец съездов в Москве.
Фото И, Денисенко. АПН.

ного бюро из стекла и стали. 
И все сделано руками рабо
чих. Цех стал, как новый, и 
немудрено, что приезжий его 
не узнал.

Впрочем, новая только 
«внешность». А вот традиции 
инструментальщиков не меня
ются.

Вспоминается как-то увиден
ная в архиве сибирская газе
та тридцатых годов. И в ней- 
репортаж с краевого съезда 
Советов. «Под звуки марша, 
— говорилось в репортаже, — 
в зал входит делегация рабо
чих Томского завода «Метал
лист». Слесарь-инструменталь
щик С. Г. Сунцов и изобре
татель К. Н. Шморгунов пере
дают президиуму второго крае
вого съезда Советов колонко
вое сверло и отбойный моло
ток, впервые изготовленные 
на заводе. Делегация рапорту
ет о том, что правительствен
ное задание выполнено».

И вот недавний факт. Завод 
получил срочный заказ на нз-

«Разделить всю 
ответственность»

В инструментальном цехе 
гТЭМЗа появилась «Молния». 

«Обязуемся разделить с четвер
тым цехом всю заботу и ответ
ственность за выпуск в первом 
квартале вентиляторов ВМП-6».

Когда весь завод брал обя
зательство: в честь съезда пар
тии выполнить 26 процентов 
годового плана в первом квар
тале, инструментальщики как 
бы остались в стороне. Их цех 
не основной, а вспомогатель
ный. Ему не планируется оп
ределенное количество изде
лий, а дается норма часов на 
изготовление нужной другим 
цехам оснастки.

Где же определить точку 
приложения сил, чтобы резуль
тат цеха в общезаводском 
обязательстве стал зримым? 
Не допускать никакой задерж
ки в изготовлении оснастки? 
Конечно. Но производитель
ность труда в цехе и так выше 
прошлогодней, в январе — 
118 процентов, в феврале — 
111. Что же все-таки найти 
конкретное? И вот коммуни
сты-инструментальщики пред- 

. дожили, поскольку у четвер
того цеха сложилось трудное 
положение с изготовлением 
вентиляторов ВМП-6, взять на 
себя часть забот соседей. При
зыв коммунистов был поддер
жан всеми рабочими. Силами 
двух цехов 45 вентиляторов, 
запланированных к выпуску в 
фервом квартале, отправлено 
заказчикам.

Первый доклад
— Как-то в нашей заводской 

столовой человек отбросил но
гой кусок хлеба, валявшийся 
на полу. Я не собираюсь сма
ковать этот факт, тем более

что у человека это, по-моему, 
вышло случайно. Но потом 
товарищи по работе заметили: 
«А ведь это сделал комму
нист...»

Слесарь Анатолий Романов, 
секретарь партбюро инстру
ментального цеха, впервые де
лал доклад на общезаводском 
партийном собрании. Тема соб
рания: работа цеховых пар
тийных организаций по усиле
нию ответственности комму
нистов за выполнение Устава.

— До сих пор помню слова, 
■— продолжал Романов, глядя 
в притихший зал. — «Это сде
лал коммунист...» — Он секун
ду помолчал. Но это была не 
эффектная пауза опытного 
оратора. Анатолий просто вол
новался...

— И давайте будем сегодня 
вести речь о том, как мы, ком
мунисты, оправдываем свое 
звание, как соблюдаем то, в 
чем клялись, вступая в ряды 
партии, как бережем ее пре
стиж в глазах народа, как вы
полняем Устав, точнее, отдель
ные его требования.»

Скованность прошла, кон
такт с аудиторией — Анато
лий это почувствовал — был 
установлен. И уже свободно, 
почти не заглядывая ц бумаги, 
он говорил о том, что комму
нист не икона в переднем углу, 
что у него могут быть свои не
достатки, но в работе, 6 бы
ту, он должен быть безупреч
ным, а иначе ему незачем со
стоять в партии, подрывать 
своей расхлябанностью ее ав
торитет.

Когда Романов пришел в 
партбюро завода и предложил 
провести собрание о том, как 
выполняются коммунистами 
требования Устава, это была 
не просто личная инициатива 
— мысль большинства комму
нистов цеха.

— Согласен, — сказал Ана
толию секретарь партбюро

В. В. Гартун, — но прежде 
поговори с рабочими других 
цехов, с секретарями цеховых 
партийных организаций.

Через некоторое время, 
когда они вновь встретились и 
Романов рассказал о всех сво
их встречах, о беседах с ком
мунистами, Гартун предло
жил: готовься, материала у 
тебя достаточно — будешь 
выступать с докладом. В тот 
же день партбюро назначило 
день собрания.

Оно продолжалось четыре 
часа.

-Э то  инструментальный?
-Да!
Человек пришел на завод, 

на котором давно не был. , 
Спросил, где инструменталь
ный цех.

— Вот он, — ответили ему,
— здесь.

— Это инструментальный? 
Не может быть.

Инструментальный цех сей
час действительно мало чем 
напоминает прежний. Он как 
бы раздвинул стены, заполнил
ся воздухом и светом. Эстети
ческая реконструкция началась 
в тот день, когда коммунистам 
начальник цеха В. Н. Басала
ев сказал:

— Вы инструментальщики, 
специалисты высшей квалифи
кации, а значит, и высшей 
культуры в быту и производ
стве. Какая же культура у 
нашего производства? Огляни
тесь, посмотрите на помеще
ние цеха...

Грязное, закопченное поме
щение — ну что с ним сдела
ешь. Коммунисты тем не ме
нее наметили ряд мер. И все 
выполнили. Появились в цехе 
цветы, современные верстаки, 
тумбочки, новые полы, поме
щение планово-распределнтель-

готовление большой партии но
вых отбойных молотков. В 
принципе заказ можно было 
исполнить вовремя, вот только 
в инструментальщиках крепко 
сомневались: в небывало ко
роткий срок им предстояло 
сделать оснастку.

До рабочих дошло сомнение 
руководства на этот счет. 
Честь заводской марки и 
честь цеха предстояло защи
тить коллективу. О том, как 
выполнить задание, речь шла 
на партийном собрании. Оно 
было особенно деловым, а 
решения — конкретными. И 
правительственное задание ин
струментальщики не сорвали. 
Так всегда. В любых новых 
разработках заводской продук
ции слово инструментальщи
ков решающее.

Актив для Саши
Саша грубил мастеру, това

рищам, начал выпивать, рабо
та у него перестала спориться. 
Поговорил с ним мастер с 
глазу на глаз — безрезультат
но. Вызвал к себе начальник 
цеха — тот же эффект. И вот 
Сашу снова приглашают в ка
бинет начальника. Входит он 
и видит партбюро в полном 
составе, еще несколько комму
нистов. Просят садиться. И 
объявляют, что актив партий
ной организации цеха собрал
ся только по одному поводу — 
выслушать его, Сашу.

— У него прямо на лице чи
талось: из-за меня актив? — 
рассказывает В. Н. Басалаев. 
— Поговорили мы с ним хоро
шо, сейчас к парню нет пре
тензий.

Конечно, большинство за
седаний партбюро инстру
ментального цеха посвящены 
иным вопросам. Но не чужда 
рабочим-партийцам забота о

нравственности товарищей. 
Ведь В. И. Ленин рассматри
вал борьбу за преодоление пе
режитков в сознании и поведе
нии людей как классовую по 
своему существу борьбу.

Мораль человека воспиты
вается в коллективе, ядро кол
лектива — коммунисты. Кому 
ж, как не им, было тревожить
ся о Саше!

«Воспитай такого, как ты»
Так сказали Василию Василь- 

чуку товарищи, когда он взял 
очередного ученика. Думаю,’ 
они имели в виду не только 
профессию, где по признанию 
всего завода Васильчук — ас 

Тридцатилетний фрезеров
щик—человек, в котором как 
бы сконцентрировались лучшие 
черты передового рабочего- 
коммуниста. Талантлив, рабо
тящий, надежный товарищ, хо
роший семьянин. Он член зав
кома, дружинник, занимается 
в школе основ марксизма-лени
низма.

Рядом с Васяльчуком.— 
слесарь Виктор Чуков, то
же мастер своего дела, тоже 
коммунист, общественник, 
возглавляет в завкоме комис
сию по охране труда, и секре
тарь партбюро Анатолий Ро
манов, и токарь Юрий Елецкий. 
Каждый из них вырос как ра
бочий, как личность здесь, в 
имструментальном. Здесь же 
они вступили в партию. Чтобы 
овладеть иной профессией, 
нужны годы, у инструменталь
щиков — годы и годы. И тут 
уместно сказать слово о тех, 
кто стал для Васильчука, Чу- 
кова, Романова живым приме
ром, — о старшем поколении 
коммунистов цеха.

Слесарь Александр Констан
тинович Сосулин—с 1932 года 
не покидавший места работы, 
кроме лет войны. Вот механик 
Петр Павлович Свиридов, из
вестный в районе человек, 
принципиальнейший народный 
контролер, щепетильный в ис
полнении любого партийного 
поручения, бывший слесарь.

И еще один человек. Виктор 
Николаевич . Басалаев. Этот 
мальчишкой пришел в инстру
ментальный тридцать лет 
назад, вырос из токаря в на
чальника цеха. Ему никто не 
говорил: «Воспитай такого, 
как ты». Он сам, чтоб было 
потом спокойно за цех, нашел 
инженера, в котором почувст
вовал инструментальщика по 
призванию, взял его в заме
стители, учит, дал рекоменда
цию в партию. И не скрывает, 
что старается сделать из него 
начальника цеха. Это качество 
•— забота о смене, о том, ко
му передать мастерство, — 
качество рабочего человека. 
Им обладают все те, о ком я 
сегодня рассказал. Но хочу 
уточнить. Они ищут не только 
единомышленника в труде, но 
и будущего соратника по пар
тии. Вот и Василий Василь
чук. В цехе говорят, что он 
вырастил из своего ученика 
Николая Губаря доброго фре
зеровщика. Добавлю: он и в 
партию его подготовил.

С. ВЫ ГОН.

ЗЕМЛЯ ВОЗМУЖАНИЯ
Г  ТРЕЖЕВОИ отметил 

свое пятилетие. Дата 
эта, если так можно ска
зать, носит чисто рабочий 
характер. Ее не празднова
ли, но задуматься над ней 
стоит. Пять лет назад, в дни 
работы XXIII съезда КПСС, 
в тайге высадились изыска
тели. Они подбирали пло
щадки под будущий город 
нефтяников, для первых про
изводственных объектов на 
промысле, промысловых тру
бопроводов. Первые проек
ты появились вслед за пер
выми палатками и первыми 
вагончиками строителей. Это 
было вызвано острой нехват
кой времени, размахом буду
щих работ.

По Директивам XXIII 
съезда КПСС в Западной 
Сибири создавался народно
хозяйственный комплекс. И 
Томская область должна бы
ла внести свой вклад — от
крыть счет нефтяным мил
лионам. Нет необходимости 
перечислять все, что сдела
ло за эти пять лет. Томичи 
внимательно следили за тем, 
как осваивается одна из 
крупнейших кладовых неф
ти в Западной Сибири — 
Советское месторождение,— 
и старались помочь в реше
нии многих хозяйственных 
вопросов, в укомплектова
нии молодых производствен
ных коллективов. Эту под
держку мы ощущали все 
время. И только благодаря 
тому, что создание нефтедо
бывающей промышленности 
стало делом всей областной 
партийной организации, уда
лось не только выполнить 
напряженные задания, но и* 
значительно перекрыть их. 
Пожалуй, не все й не всегда 
верили в намечаемые рубе
жи по добыче жидкого топ
лива. Начинать с нуля, не 
иметь никакого задела и 
•дать за пятилетку 5,5 мил
лиона тонн нефти — такой 
скачок не может не/пока
заться удивительным.

Почти в восемьдесят раз 
возросли мощности промыс
ла в 1970 году по сравнению 
с 1966 годом. Для этого по
требовалось освоить 84 мил
лиона рублей капиталовло
жений, пробурить сотни ты
сяч метров скважин, пост
роить многие производствен
ные объекты, ввести в экс
плуатацию 54 тысячи квад
ратных метров, жилья. Ко
нечно, все это далось нелег
ко, потребовало большого 
напряжения, самоотвержен-, 
ности, высокой организован
ности всех коллективов. По 
опыту работы нашего тре
ста я могу, не преувеличи
вая, говорить о том, что не 
было времени на передыш
ку. Все более важные дела, 
выдвигаемые жизнью, тре
бовали предельного напря
жения.

Происходящий процесс не 
простой, тем более что 
строителей новых профессий 
нам в основном приходит
ся готовить на месте, пере
учивать бригады плотников 
на каменщиков и монтажни
ков. Мы работаем и учимся 
работать по-новому. Допол
нительно к технико-экономи
ческим показателям сущест
вует еще один — показатель 
готовности к работе завтра,

Г. МУРАВЬЕВ,
управляющий трестой 
«Томскгазстрой», деле
гат XXIV съезда КПСС.

к работе в более сложных 
условиях. Если судить толь
ко по производственным по
казателям, то мы можем 
быть довольны. Пятилетняя 
программа работ была за
кончена досрочно еще в сен
тябре 1970 года. Коллектив 
от небольшого хозрасчетного 
участка вырос до крупного 
треста с объемом работ в 
20 миллионов рублей. В со
циалистическом соревнова
нии предприятий в честь 
100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина и XXIV съезда 
партии наш трест неодно
кратно завоевывал перехо
дящее Красное знамя.

Но самые лучшие дости
жения — это все-таки ре
зультат вчерашнего труда. 
Сегодня нас ждут еще более 
значимые дела.

Г* ОЗДАТЬ в Западной 
? J Сибири крупнейшую в 
стране базу нефтяной про
мышленности, довести в 
1975 году добычу нефти не 
менее чем до 120— 125 мил
лионов тонн, обеспечить 
строительство нефтепрово
дов к нефтеперерабатываю
щим заводам Сибири». Эти 
строки из проекта Директив 
XXIV съезда КПСС нами 
восприняты как программа 
работ. Для треста она кон
кретизируется в росте про
граммы работ за пятилетку 
с 21 до 40 миллионов руб
лей. Нас эти цифры радуют, 
и мы, можем заверить, что 
справимся с делами, возрос
шими и по размерам, и по 
сложности.

Обсуждение проекта Ди
ректив, предсъездовское со
ревнование помогли нам от
четливее увидеть резервы, 
определить главные направ
ления дальнейшего развития. 
Мне приятно сегодня сооб
щить об . успешном выполне
нии социалистических обя
зательств. Квартальное за
дание по освоению средств 
выполнено 26 марта, допол
нительно освоено около 300 
тысяч рублей. Особенно ра
дует успех комсомольско-мо
лодежного управления, за
нятого в основном строи
тельством города. Молодеж
ный коллектив сумел скон
центрировать силы на важ
нейших объектах — объек
тах соцкультбыта. На них в

первом квартале освоено
почти 40 процентов годовых 
капиталовложений. Быстро 
растет первый крупнопа
нельный дом Стрежевого, 
хорошо идут дела на кино
театре, поликлинике, клубе, 
хлебозаводе. Мы понимаем, 
насколько важно создать хо
рошие условия для жителей 
Стрежевого. Это обеспечит 
стабильность кадров, без че
го невозможно хозяйствен
ное и тем более социальное 
развитие недавно созданных 
коллективов.

"В4ГАШ ТРЕСТ пережил 
период количественного 

роста. Теперь главная зада
ча для всех наших подраз
делений — качественное со
вершенствование. Строитель
ство на севере, в новом не
обжитом районе имеет свою 
специфику. Чем быстрее 
нужно развивать мощности 
по добыче нефти, тем быст
рее важно развивать свою 
собственную базу, тем боль
ше должно возводиться 
жилья, объектов соцкульт
быта. Единственно возмож
ное решение здесь — макси
мально возможный уровень 
индустриализации, промыш
ленного и гражданского 
строительства. Но для этого 
требуется собственная, на
дежная производственная ба
за, тем более что мы рабо
таем за 1.000 километров 
от предприятий-поставщи- 
ков. Все, что мы имеем на 
сегодня, характеризуется по
нятием «пионерная база». 
Постоянная же база до сих 
пор даже не запроектирова
на. Наши просьбы в главке, 
в министерстве пока не ре
шаются.

Второе слабое звено в про
изводственном конвейере — 
отсутствие в составе треста 
хорошо оснащенных специа
лизированных организаций. 
Субподрядные же организа
ции нашего главка, создан
ные в Стрежевом, имеют 
слишком слабые мощности и 
слишком большой выбор ра
бот. Они спокойно выбира
ют наиболее выгодные объ
екты, легко перевыполняют 
планы по освоению средств 
и совершенно не беспокоят
ся о завершении и вводе в 
эксплуатацию первоочеред
ных объектов. Из-за ма
ломощности специализиро
ванных организаций задер- 
яшваются рост города, бла
гоустройство микрорайонов, 
прокладка канализации, во
доснабжения. Не имеют до 
сих пор удобств жители пер
вого микрорайона. Старые 
ошибки повторяются во вто
ром микрорайоне. Объекты 
соцкультбыта необходимо 
взять под самый строгий 
контроль. Мы уделяем им 
сейчас пристальное внима
ние. Но нужно, чтобы суб
подрядные организации из
менили свое отношение к го
роду.

"МЕНЯЕТ свой облик се
р вер н а я  земля. Вме

сте с хозяйственным освое
нием ее богатств крепнут, 
мужают коллективы строи
телей, нефтяников, бурови
ков. И в этом" залог успеш
ного выполнения тех планов, 
которые намечены на девя
тую пятилетку.

юпользовали открывшихся 
юзможностей и продолжали 
оптатьея на месте.

И, очевидно, для того 
[тобы оценить сделанное в 
Захалинке, не годны крите- 
>ии, которые мы привычно 
ще используем, рассказы- 
;ая о сельском руководите- 
ie того или иного ранга: 
ют, мол, как было раньше 
: что стало теперь. Нужна 
:ная мера для определения 
клада руководителя хозяи- 
тва в общий подъем. Веро- 
тно, чтобы оценить вклад 
ригадира Грущииского, 
местно сопоставить достиг- 
утое в Сахалинской брига- 
,е с тем, что достигнуто за 
от же период .другими 
ригадами этого же колхоза 
:Маяк», сравнить подъем, 
;оторый происходил в оди- 
;аковых условиях и при 
динаковых возможностях, 
’азлична крутизна этого 
одъема, различна и взятая 
ысота. И если сегодня в 
1ервомайском районе Саха- 
инскую бригаду считают в 
воем роде образцово пока- 
ательной и по рекоменда- 
;ии райкома партии здесь 
оздана школа передового 
пыта руководителей сред- 
его звена, значит, Сахалии- 
а превзошла показателями 
е только другие бригады 
олхоза «Маяк», но и брига- 
ы других хозяйств района, 
i вот здесь просто невоз- 
южно оспаривать заслугу 
шатрлик Грущииского, ше- 
тнадцать лет возглавляю- 
;его бригаду.

Средний урожай зерно- 
ых за пятилетку — свыше 
вадцати центнеров с гек

тара, надои молока от коро
вы в последнем году пяти
летки более трех тысяч ки
лограммов (на шестьсот с 
лишним килограммов боль
ше, чем в 1965 году) — та
кие показатели можно ста
вить в пример, здесь есть 
чему поучиться среднему 
звену, представителем ко
торого в Сахалинке являет
ся Грущинский.

Трудно сейчас установить 
точно время, когда в про
цессе становления колхоза 
начала выходить вперед Са
халинская бригада. Очевид
но, как принято говорить, 
«преодоление отставания» 
происходило постепенно. Но 
сам Грущинский, когда- за
ходит об этом разговор, по
чему-то вспоминает одно 
колхозное собрание.

Это было вскоре после 
того, как он принял брига
ду. Принимали обязатель
ство по урожайности на 
предстоящий год. «Мог бы 
наш колхоз бороться за 13 
центнеров зерна с гектара, 
так ведь опять Сахалинка 
подведет, — сказал тогда 
агроном, кивнув на Грущин- 
ского. — От сахалинцев 
больше восьми центнеров 
ждать нечего...» Вот это «от 
сахалинцев... ждать нечего» 
больше всего и задело Гру- 
щинского. И возразить было 
нечего, потому что действи
тельно за восемь центнеров 
много лет здесь не перева
ливало

— Тогда я и решил дока
зать делом, что мы тоже не 
лыком шиты,- — говорит 
Грущинский.

Все же, очевидно, не за

детое самолюбие сыграло 
главную роль. Думал Ана
толий и раньше о том, что 
надо по-иному работать на 
колхозной земле. Но, веро
ятно, то собрание все же 
явилось своего рода им
пульсом. Другие ведь давно 
забыли о том, что говори
лось тогда, а Грущинский— 
нет...

В прошлом году пшеница 
в Сахалинке дала почти по 
29 центнеров с гектара. И в 
1969 году здесь был отмен
ный урожай. И в 1968-м... 
Давно уже совершенно с 
иной интонацией произносят 
в колхозе слово «сахалин
цы».
■ Выли прежде в Сахалин
ке небольшие поля по 5—6 
гектаров. Раскорчевали 
здесь околки, соединили .по 
Нескольку полей в одно, 
чтоб могли развернуться 
машины. Меньше поворотов, 
меньше огрехов, быстрее и 
лучше стали обрабатывать 
землю. Организовали в Са
халинке тракторный отряд и 
вывезли на поля скопив
шийся за долгие годы возле 
старых дворов перегной — 
опять же прибавка -урожая. 
Навели порядок в чередова
нии посевов, строже стали 
спрашивать за качество ра
бот в поле. Короче говоря, 
как выразился недавно пред
седатель «Маяка», сахалин
цы использовали «все рыча
ги повышения урожайности». 
Рычаги эти сахалинский 
бригадир не открывал, о них 
знают все. Но одно дело 
знать, а другое нажать на 
них. В этом и состоит труд
ность. Каким бы длинным

ни было плечо рычага, к не
му нужно приложить силу. 
Вот эту-то силу и приложил 
Грущинский.

При самой совершенной 
механизации в сельском хо
зяйстве все же решающая 
сила — люди. Мы свидете
ли грандиозных и стреми
тельных изменений сельско
го труда и сельского быта. 
Но порой этим изменениям 
сопутствуют явления, про
исходящие помимо нашей 
воли и о последствиях кото
рых еще спорят демографы 
и социологи. Я имею в виду 
исчезновение с к^рты мно
гих сел. Мы обтекаемо назы
ваем эти села малопорспек- 
тирными, и этим как бы оп
равдываем в своих и чужих 
глазах ИХ исчезновение. Но 
кто определяет «перспек
тивность» той или иной де
ревни? Живи в ней люди, 
она бы была перспективной, 
а коль население мигрирует, 
волей-неволей приходится 
относить такую деревню в 
разряд малоперспективных.

Я не уверен, что подоб
ная участь не постигла бы и 
Сахалинку, не будь здесь 
бригадиром Анатолий Гру
щинский. Сахалинка — не 
центральная усадьба кол
хоза, а деревня, где нахо
дится, если можно так вы
разиться, «рядовая» комп
лексная бригада. Между 
тем население здесь не убы
вает, а прибывает. Когда 
Грущинский начинал рабо
тать бригадиром, в Сахалин
ке было 53 дома, сейчас 
89. А трудоспособных ста
ло больше в полтора раза. 
Сегодня в Сахалинке более

десятка семей, переехавших 
Кировской области. Как 

нашли они дорогу сюда? Бы
ли в Кировской области кое 
у кого из сахалинцев роди
чи, написали им письмо с 
приглашением: приезжайте 
в гости, посмотрите наши 
места: у нас тут и лес, и 
курья, где рыба водится, и 
заработки неплохие. Когда 
гости приехали, показали 
товар лицом. Понравилось. 
Хотите остаться? Пожалуй- 
ста. Поможем построить 
дом, обзавестись хозяйст
вом. Первая семья новосе
лов потянула вторую, и по,- 
шло цепочкой. Еще недав
но здесь делились на «мест
ных» и «кировских». Теперь 
породнились, уже все «са
халинские».

Истина, не требующая 
доказательств: чтобы люди 
жили на месте оседло, нуж
но создать им хорошие ус
ловия. Заработки сейчас в 
деревне не хуже, чем в го
роде. Но, перефразируя по
словицу, нужно сказать, 
что не одними пирогами 
.«красна изба». Нужны и 
«углы». И углы не какие- 
нибудь, а такие, чтобы было 
и уютно, н тепло, и не хо
телось уезжать. Вот тут-то. и 
проявились способности 
Грущииского, его умение 
видеть перспективу и рабо
тать на нее.. А работать на 
перспективу —г это в наше 
время значит в первую оче
редь строить. Строить не 
только производственные 
помещения, но и дома.

Как ни трудно было, а 
Грущинский создал свою 
сахалинскую строительную

бригаду. Оборудовали лесо
пильный цех. Сегодня Ана
толий Евстафьевич с удов
летворением перечисляет 
построенное■ за последние 
годы: гараж, зерносушилка, 
склад для минеральных 
удобрений, медицинский 
пункт, магазин, школа, те
лятник, коровник... Сейчас 
возводится клуб на 200 
мест, Й главное — дома. За 
последние годы село обно
вилось на 70 процентов. 
Пройдет еще несколько лет, 
и не будет ни одного старо
го дома. Представляете — 
по всей длинной улице толь
ко новые срубы. Характер
но — первыми в Сахалинке 
справили . новоселье жены 
солдат, не вернувшихся с 
войны. Так здесь почтили 
память погибших земляков.

Могут сказать: сельские 
новостройки — сейчас явле
ние повсеместное, это, так 
сказать, веление сегодняш
него дня. Но хочу заметить 
—  в Сахалинку не приезжа
ют строить наемные брига
ды. Здесь все строят сами. 
.Это говорит о многом. В 
первую очередь о собствен
ных силах.

Конечно, в строительстве 
заслуга не одного Грущин- 
ского. Правлением «Мая
ка» для этого сделано нема
ло. И все же «первая скрип
ка» ■— бригадир. По темпам 
строительства Сахалинку 
ставят в пример в районе, 
а порой и на совещаниях 
областного масштаба. ПоЖа- 
луй,. именно благодаря жи
лищному строительству, се
годня в Сахалинке не испы
тывают недостатка в рабо

чих руках. На ферме — пя
тидневная рабочая неделя. 
Механизаторов достаточно 
для двухсменной работы на 
тракторах, да еще есть ре
зерв. Далеко не во всех 
бригадах обстоит так дело с 
кадрами.

Грущинский — комму
нист. Но партийный билет 
не дает никаких , особых 
прав, кроме права быть в 
авангарде тех, кто определя
ет завтрашний день. А быть 
в авангарде — отнюдь еще 
не значит быть руководите
лем даже небольшого ранга. 
Сегодня руководителем мо
жет быть лишь тот, кто об
ладает не только способно
стями, но и знаниями. В 
один прекрасный день Ана
толий понял, что образова
ния, полученного им в свое 
время, уже недостаточно, 
что ему все труднее управ
ляться со сложным хозяйст
вом. И он поступил на заоч
ное отделение сельскохозяй
ственного техникума. Шел 
ему тогда тридцать пятый, и 
за партой он не сидел боль
ше двадцати лет. Я не буду 
писать, как трудно было 
вспоминать забытое и пости
гать новое. Три с половиной 
года учился и одновременно 
работал Грущинский. На 
днях он сдал последние вы- 

•иускные экзамены. Сегодня 
у пего в кармане — диплом 
агронома.

Работа, учеба... Времени 
для отдыха- в обрез. И от
пускное время приходилось 
проводит^ за учебниками. И 
все же во время одного из 
отпусков Анатолий Евстафь
евич съездил на Сахалин к

родственникам. Побывал в 
местах, откуда когда-то вы
везли его отца, где жил дед. 
Вдыхал влажный воздух 
Японского моря, глядел на 
пологие сопки, лес, чем-то 
напоминающий сибирскую 
тайгу, и думал о великих 
переменах, которые произо
шли в жизни. Пбтом поехал 
по городам-героям — поды
мался на Мамаев курган, 
был в Севастополе, посетил 
в Ленинграде Пискаревское 
кладбище. И когда вернулся 
домой, вдруг как-то по-но
вому ощутил неразрывность 
своей маленькой Сахалинки 
со всей страной, свою при
частность ко всему, чем от 
края и до края живет От
чизна.

Мне он недавно сказал: 
«Увидел бы сейчас мой 
отец, что стало вокруг за 
эти годы, не узнал бы, на
верное, своего места. Не
ужели, мол, это наша Саха
линка такая, Неужто мои 
земляки так живут? Нет, — 
сказал бы. —- не напрасно 
было столько пережито...»

Да, наверное, так сказал 
бы старый сахалинец, уви
дев сегодняшний день. ” Он 
мог бы гордиться своим на
следником, который сегодня 
тоже, как когда-то его отец, 
щедро отдает все людям. Он 
мог бы гордиться сыном, ко
торого коммунисты области 
послали в ■Москву делегатом 
на XXIV съезд партии, В 
Москву, где в первый и по
следний раз в жизни старый 
Грущинский побывал по до
роге на фронт.

В. МЛНШ ЕЕВ.
Фото В. Ефименко.
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Г и га н т  н а  В ол ге  
в с т у п а е т  в  с т р о й

Строители Волжского ав
томобильного завода успеш
но выполнили обязательст
ва, взятые в честь XXIV 
съезда КПСС, — завершили 
сооружение и сдали в эк
сплуатацию первую очередь 
предприятия, рассчитанную 
на выпуск 220 тысяч легко
вых автомобилей в год.

По своим масштабам эта 
стройка на Волге не знает 
себе равных. За четыре го
да, прошедшие с начала ра
бот, коллективы Куйбышев- 
гидростроя, монтажных и 
специализированных органи
заций Министерства энерге
тики и электрификации 
СССР, министерств монтаж
ных и специальных строи
тельных работ СССР, тран
спортного строительства, га
зовой промышленности и 
ряда других министерств и 
ведомств освоили на объек
тах комплекса автозавода 
более полутора миллиардов 
рублей капитальных вложе
ний. На заводе введены в 
строй 1.200 тысяч квадрат
ных метров производствен
ных и бытовых площадей, в 
том числе главный корпус 
площадью 634 тысячи квад
ратных метров, прессовый 
корпус, комплексы метал
лургического и вспомога
тельного производства и те
плоэлектроцентраль. Всего 
на площадке переработано 
97 миллионов кубометров 
грунта, уложено и смонти
ровано 4,4 миллиона кубо
метров бетона и железобето
на, 240 тысяч тонн металло
конструкций, установлено 
более десяти тысяч единиц 
технологического оборудова
ния, смонтировано почти сто 
километров конвейерных 
линий.

В приволжской степи ра
стет новый район города 
Тольятти, застраиваемый 
красивыми, современными 
зданиями. Большой вклад в 
его создание внес коллек
тив Главмосстроя. Сейчас 
население этого района до
стигает уже шестидесяти 
тысяч человек.

Высокие темпы строи
тельства комплекса Волж

ского автозавода — это ре
зультат самоотверженного 
труда строителей и монтаж
ников, неустанной заботы 
Центрального Комитета 
Коммунистической партия 
Советского Союза и Совет
ского правительства о возво
димом гиганте автомобиле
строения, преимуществ со
циалистической экономики, 
в условиях которой стала 
возможна концентрация на 
одном объекте огромных ма
териально-технических ре
сурсов.

На сооружении предприя
тия широко используются 
лучшие достижения отечест
венного и мирового опыта 
капитального строительства. 
Мощная производственная 
база, которой располагают 
строители, позволяет широ
ко применять эффективные 
конструкции и материалы, 
их унификацию. Сокраще
нию сроков строительства 
такого крупного промыш
ленного комплекса во мно
гом способствовало внедре
ние метода параллельного 
проектирования объектов н 
производства строительно
монтажных работ. В проек
тирование объектов пред
приятия вложен труд работ
ников более сорока проект
ных организаций страны. В 
сооружении завода принима
ют участие представители 
44 национальностей нашей 
Родины. Из всех союзных 
республик поступают на 
стройку оборудование, кон
струкции, материалы, ком
плектующие изделия для но- 

,вых автомобилей.
Завод в Жигулях — Все

союзная ударная комсомоль
ская стройка. Десятки ты
сяч приехавших сюда со 
всех концов страны юно
шей и девушек с честью про
должили и приумножили 
славные традиции строите
лей первых пятилеток. 
Здесь стал крылатым ло
зунг: «Отцы Магнитку
строили, а мы — автоза
вод». Тридцать тысяч моло
дых рабочих приобрели 
строительные профессии, а 
двадцать тысяч — прошли

подготовку на различных 
машиностроительных пред
приятиях страны и стали 
квалифицированными авто
мобилестроителями.

Цементирующей и на
правляющей силой коллек
тивов строителей и монтаж
ников стал многотысячный 
отряд коммунистов. На 
стройке родилось много за
мечательных патриотиче
ских начинаний. Широко 
развернувшееся соревнова
ние строителей и монтажни
ков в сочетании с высоким 
качеством поставляемых из
делий и материалов дало 
возможность сдавать объек
ты в эксплуатацию с хоро
шими и отличными оценка
ми.

Волжский автозавод уже 
действует. Его молодой кол
лектив наряду с активным 
участием в строительстве в 
короткие сроки освоил про
изводство изделий и присту
пил к серийному выпуску 
автомобилей «Жигули». В 
настоящее время с главного 
конвейера ежедневно схо
дит 450 легковых автомоби
лей. Ко дню открытия XXIV 
съезда КПСС будет выпуще
но около пятидесяти тысяч 
машин. Всего в нынешнем 
году страна получит не ме
нее 160 тысяч автомоби
лей.

Коллектив строителей, 
монтажников и автозавод
цев, рапортуя XXIV съезду 
партии о вводе в действие 
первой очереди Волжского 
автозавода, взял обязатель
ство в текущем году ввести 
в строй вторую очередь 
ВАЗа и полон решимости в 
новой пятилетке полностью 
освоить проектную мощ
ность предприятия — 660 
тысяч автомобилей в год. В 
эти предсъездовские дни 
строители, монтажники и 
автозаводцы заявляют о 
том, что они приложат все 
силы, знания и опыт для 
успешного выполнения 
грандиозных задач, намечае
мых Коммунистической пар
тией на новую, девятую пя
тилетку.

(ТАСС).

В проруби плавает ледя
ное крошево, пузыри разго
няют его. Это водолаз под 
водой стравливает воздух. 
Телефон установлен в ма
ленькой дощатой будочке, в 
его динамике все время слы
шится сильный шум, будто 
микрофон стоит по мень
шей мере в бетономе
шалке. Это шум гидромони
тора, с помощью которого 
водолазы строительного уп
равления подводно-техниче
ских работ № 8 треста «Со- 
юзподводгазстрой» размыва-

Обычно водолаз находит
ся под водой не более трех 
часов, но сейчас пошел уже 
четвертый, а Дудко продол
жает работу. Весна. До то
го как сойдет лед, одна 
нить должна быть уложена. 
И не только здесь, на Пара- 
бели, но и Васюган нужно 
успеть перейти в районе 
Бондарки. Туда отправлена 
часть людей.  ̂А здесь оста
лись только бригады водо
лазов и изолировщиков.

Только через четыре с 
лишним часа из-под воды
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ТОМСКИЕ РЕЛИКВИИ 
НА БЕРЕГАХ НЕВЫ

Недавно Ленинградский 
музей Великой Октябрьской 
социалистической револю
ции получил новые материа
лы. Это — регистрационная 
карточка-подлинник, состав
ленная Томским жандарм
ским управлением в 1909 
году на выдающегося деяте
ля партии большевиков 
В. В. Куйбышева. Спу
стя два года такую карточ
ку томские жандармы соста
вили и на С. М. Кирова. 
Этот экспонат также попол
нил фонды музея. 'Рядом с 
ними — снимок с картины 
художника С. Рябинцна, 
рассказывающей о воору
женном столкновении рабо
чих Томска с отрядом поли
ции 18 января 1905 года.

Г. НАБОЙЩИКОВ.

«НОВИНКА»
В СТРЕЖ ЕВОМ

В поселке нефтяников 
Стрежевом появилось зда
ние промышленного мага
зина «Новинка». Это — 
первый магазин, работаю
щий пб методу самообслу
живания. Покупатели дали 
хорошую оценку и оформле
нию торгового зала, и каче
ству работы обслуживающе
го персонала. В «Новинке» 
торгует в основном моло
дежь, имеющая специаль
ное образование. Руководит 
коллективом опытный торго
вый работник Е. Б. Бурми
строва.

А. ЖЕЛОНКИНА.

ют подводные траншеи. Соб
ственно, траншеи подо льдом 
Парабели и озера, лежащего 
рядом, уже давно были сде
ланы. Сейчас идет оконча
тельная осадка подводной 
нитки.

Под водой, в кромешной 
тьме, наощупь работает сей
час бригадир водолазов 
Иван Дудко:: Михаил Кова
ленко и Владимир Цуканов 
наверху: один—у телефона, 
другой—поблизости от про
руби. Цуканов уже отрабо
тал свою подводную смену, 
а Коваленко на очереди.

Из-под толщи воды раз
даются короткие приказы: 
передвинуть стойку, отодви
нуть шланг гидромонитора. 
Все трое уже не первый год 
работают вместе: понимают 
друг друга с полуслова.

показался шлем бригадира 
подводников. Его подхвати
ли, как огромную фантасти
ческую рыбу, вытащили на 
берег.'Шлем, резина костю
ма тут же покрываются лед
ком. Водолаза освобождают 
от тяжелого снаряжения,, 
уводят в будку к раскален
ной печурке, укутывают 
одеялами, растирают ноги. 
Заметно, как устал Иван 
Дудко. А Михаил Коваленко 
уже натягивает не успевший 
просохнуть костюм, вступа
ет в огромнейшие с медной 
подошвой и свинцовой пят
кой галоши и идет к прору
би. Его смена. Надо спе
шить. Трубы вовремя долж
ны лечь ца дно. \

П. МИШИН.
• * *

Н А СНИМКЕ: И. Дудко 
выходит на поверхность.

Фото Е. Лисицына.

Лекция московского ученого
Несколько дней в Томске 

гостила заведующая кафед
рой методики конкретных 
социальных исследований 
Московского университета 
профессор доктор философ
ских наук Г. М. Андреева. 
В зале заседаний горкома

КПСС она прочитала для 
преподавателей обществен
ных наук высших учебных 
заведений областного цент
ра лекцию «Марксистские 
социологические исследова
ния и их роль в коммуни
стическом строительстве».

В. ВИНОГРАДОВ.

Многим жителям Томска хорошо знакома эта женщи
на. Александра Васильевна Брыткова —  заведующая хи
рургическим отделением поликлиники №  1. Более 30  лет 
трудится она в области здравоохранения. Была участни
цей Великой Отечественной войны, имеет 11 правитель
ственных наград.

Отличник здравоохранения, Александра Васильевна 
Брыткова своим трудолюбием снискала уважение своих 
пациентов и всего медицинского персонала поликлиники.

Фото В. Ефименко.

Более четверти века трудится в сельском хозяйстве 
Николай Иванович Коновалов. Сейчас он работает управ
ляющим Новорождественскнм отделением совхоза «За
ря» Томского района. В том, что коллектив животноводов 
добился хороших производственных показателей, большая 
заслуга принадлежит коммунисту Н. И. Коновалову.

Фото В. Ефименко.

по д  л е н и н с к и м  с т я г о м
СОФИЯ, 28 марта. Корр. 

ТАСС В. Дмитриев переда
ет:

Открывающийся XXIV 
съезд Коммунистической 
партии Советского Союза — 
центральная тема болгар
ской печати.

Этот знаменательный фо
рум советских коммунистов, 
говорится в передовой статье 
газеты «Земеделско знаме», 
озаглавленной «Грядущее 
под ленинским стягом», ста

нет ярким торжеством идей 
Коммунистической партии, 
великим триумфом ее ленин
ской генеральной линии.

Газеты публикуют много
численные материалы, рас
сказывающие о небывалом 
политическом и трудовом 
подъеме советского народа, 
о широком социалистиче
ском соревновании в честь 
съезда, о .достижениях Стра
ны Советов в развитии эко
номики, науки и техники,

культуры и искусства, в по
вышении благосостояния 
трудящихся, о плодотворной 
и нерушимой дружбе наро
дов СССР и Болгарии.

В печати помещаются 
письма трудящихся, которые 
восторженно приветствуют 
XXIV съезд КПСС, называя 
его событием огромного ис
торического значения.

Съезды ленинской партии, 
пишет в «Земеделско зна- 
ме» член Политбюро ЦК

БКП И. Михайлов, обобща
ют пройденные этапы в раз
витии КПСС и СССР, наме
чают новые задачи на буду
щее и вместе с тем обогаща
ют великое пролетарское 
учение — марксизм-лени
низм.

Газеты сообщают, что ты
сячи производственных кол
лективов рапортовали о до
срочном завершении плана 
первого 'квартала с. г. в 
честь XXIV съезда КПСС.

Г Л А В Н А Я  Т Е М А
ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 

29 марта. (ТАСС). XXIV 
съезд Коммунистической 
партии Советского Союза — 
главная тема газеты «Ди 
вархайт». Она подробно ин
формирует читателей о тру
довом подъеме, которым 
советский народ встречает 
это важное событие в жизни

партии и всей страны.
— Мы с большим внима

нием следили за подготов
кой к XXIV съезду КПСС. 
Этот съезд явится новой 
важной вехой на славном 
пути, по которому идет пар
тия Ленина в деле создания 
материально-технической ос
новы коммунизма, — за

явил корреспонденту ТАСС 
член бюро, секретарь прав
ления Социалистической 
единой партии Западного 
Берлина Бруно Кустер.

Открывающийся съезд 
КПСС, продолжал он, даст 
мировому коммунистическо
му и рабочему движению 
новые импульсы для борьбы

против империализма и ре
акции, за справедливое дело 
мира, демократии и социа
лизма. Наша партия, сказал 
В. Кустер, связана нераз
рывными братскими узами с 
КПСС, с народами Совет
ского Союза, построившими 
социализм и прокладываю
щими путь к счастливому 
будущему — коммунизму. 
Эти узы мы будем всемерно 
крепить.

О Н И  НЕ ХОТЯТ  
УМ ИРАТЬ

НЬЮ-ЙОРК, 27 марта. 
(ТАСС). Несмотря на неод
нократные обещания йрези- 
дента покончить с войной 
во Вьетнаме и . вывести отту
да все войска, агрессия в 
Индокитае продолжается," а 
американские солдаты не 
возвращаются домой, гово
рится в заявлении антиво
енной организации Союз 
американских военнослужа
щих.

В документе подчерки
вается, что американские 
солдаты не хотят больше 
рисковать своей жизнью в 
этой несправедливой войне, 
а солдаты, отказывающиеся 
воевать во Вьетнаме, ощу
щают все большую под
держку американского на
рода.

Союз американских воен
нослужащих заявляет о сво
ей поддержке 53 солдат, ко
торые во время панического 
отступления интервентов из 
Лаоса отказались пойти . на 
выручку своего командира.

Мы будем продолжать 
борьбу, говорится в заявле
нии союза.

СОБЫТИЯ В ИОРДАНИИ
АММАН, 29 марта.

(ТАСС). В городе Ирбид на 
севере Иордании, где 26 мар
та произошли вооруженные 
столкновения между пра
вительственными войсками и 
палестинскими партизанами, 
сохраняется ,комендантский 
час. В заявлении министер
ства внутренних дел Иорда
нии причиной столкновений 
названо обнаружение в од
ном из районов Ирбида пар
тизанского склада боепри
пасов.

В памятной записке Цент
рального комитета Органи
зации освобождения Пале
стины, направленной послам 
арабских стран, аккредито
ванным в Аммане, говорит
ся, что подразделения

иорданской армии и сил бе
зопасности, сосредоточенные 
вокруг лагерей палестински^ 
беженцев вблизи Ирбида, от
крыли по городу огонь из 
стрелкового оружия. ЦК ‘ 
ООП дал указание своим 
представителям в столицах 
арабских стран ознакомить 
правительства этих стран с 
развитием обстановки в 
Иордании и обратить их 
внимание на опасность воз
никновения нового кризиса 
в отношениях между пале
стинским движением Сопро
тивления и иорданскими 
властями.

Вчера в различных рай
онах. Аммана внезапно 
вспыхнула стрельба. В кре
пости «Калаа» раздавались

очереди из крупнокалибер
ных пулеметов. Закрылись 
учреждения, магазины и 
прекратились занятия в 
школах.

Как позднее выяснилось, 
правительственные войска 
открыли огонь в воздух, что
бы разогнать демонстрацию 
женщин, протестовавших 
против событий в Ирбиде. 
Стрельба затем распростра
нилась на другие районы 
столицы.

Во второй половине дня в 
.Аммане установилось отно
сительное спокойствие.
Лишь изредка раздаются 
одиночные выстрелы. По. 
опустевшим улицам разъ
езжают Патрули иорданской 
армии и сил безопасности.Н о в о е  п о в ы ш е н и е  ц е н

ЛОНДОН, 2.7 марта, 
(ТАСС). Англичанам пре
поднесен очередной сюр
приз, Здесь объявлено,, что 

, с 1 апреля ряд английских 
авиационных компаний уве

личивает стоимость проезда 
на внутренних линиях на 
8 - 1 1  процентов.

На Британских островах 
наблюдается постоянный 
рост стоимости жизни. Ор

ган работников 'печати 
«Гросер» еженедельно пуб
ликует списки товаров, на 
которые за прошедшие семь 
дней были увеличены цены. 
Обычно этот список включа
ет более 200 наименований.

СПОРТ • СПОРТ СПОРТ • СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ СПОРТ о СПОРТ

ЕЩЕ ОДНА ПОБЕДА СБОРНОЙ СССР
Ж Е Н Е В А ,  29 м арта . (Спец. корр. ТАСС ). С победы н ачала  

свои м атчи  второго кр уга  чем пионата  мира по х о ккею  сбор
н ая  С С С Р . 27 м арта со счетом  12:2 (1:1, 7:0, 4:1) она вы и гр ал а  
у  команды  Ф Р Г .  Три ш ай бы  забросил Ш ад рин , по две — 
М альцев и Хар лам о в, по одной — В и к ул о в , Зим ин , Лу.тченко, 
М ихайлов и Ф и р со в . В  команде Ф Р Г  голы  забили  Ш лодер и 
Модес.

В  это т  ж е  день сборная Ч С С Р  в зял а  р еванш  за  по раж ение 
от команды  С Ш А  в первом  нруге, победив ее со  счетом  5:0 
(0:0, 3:0, 2:0).

Команда Ф и н л ян д и и  28 м ар та  победила сборную  Ф Р Г  
в очередном м атче  чем пионата  мира по хокнею  — 7:2 (3:0,
0:1, 4:1).

Н а  Кубок СССР по футболу*
Ф У Т Б О Л . Т о лько  в  д вух  и з  п яти  со сто явш и х ся  е субботу  

в стр еч  одной восьмой  р о зы гр ы ш а  К уб ка  С С С Р  по ф утб о лу  
в ы яв и л и сь  победители. Команда «Н еф тчи »  (Б а к у ) вы и гр ал а  у 
«Динамо» (М о сква ) — 2:0, с таким  ж е  р езультато м  С К А  (Р о 
стов ) — у  «К ар п ат»  (Л ьво в ). В стр е чи  «Зен и т»  (Ленинград ) — 
«Динамо» (К и ев ), «А р ар ат»  (Ер еван ) — «Динамо» (Тбилиси ), 
«Ш ах те р »  (Донецк) — Ц С КА  зако н чи л и сь  б езр езультатно .

В  во скресенье  м о сковски й  «С п ар так»  победил т а ш ке н тски й  
«П ах тако р »  —  3:0. (ТАСС).

сБРОНЗОВЫ Е» 
ГОН Щ И КИ

В Кемерове состоялся мо
токросс. Команды пяти об
ластей оспаривали звание 
сильнейших. Томские спорт
смены вышли на третье ме
сто. Отличный результат 
показал мастер спорта Ва
лентин Кучумов. В классе 
машин 350 кубических сан
тиметров он занял первое 
место. В классе машин 175 
кубических сантиметров 
кандидат в мастера Дмит
рий Парамонов занял второе 
место, уступив призеру пер
венства РСФСР прошлого 
года Александру Акимову 
из Кемерова.

Е. КОНЕВ.

ЗАКОНЧИЛСЯ СЕЗОН ХОККЕЯ
Закончились соревнова

ния по хоккею па первенст
во и кубок Томска. Более 
трёх с половиной месяцев 
тому назад 11 команд всту
пили в борьбу,за обладание 
почетными п ризам и. Побе
дителями первенства стали 
хоккеисты пединститута!(34 
очка). Слабее обычного вы
ступили политехники, в 
прошлом бессменные чем
пионы. они заняли второе 
место (31 очко), на третьем 
месте •— хоккеисты «Юно
сти» (30 очков). Они же ста
ли обладателями кубка, на
неся поражение в финале 
хоккеистам пединститута — 
7:2.

Подведены итоги первен
ства совета ДСО «Буревест
ник» по хоккею в зачет зим
ней спартакиады. Первое 
место в этих соревнованиях 
заняла команда пединститу
та, второе — универси
тета, третьими были поли
техники.

В розыгрыше первенства
и кубка города по хоккею с 
мячом вне конкуренции бы
ла команда «Темп» (завод 
измерительной аппаратуры). 
Ока провела все игры без 
поражений.

В. ПОПЕЛЬ.

Редактор
А . Н. НОВОСЕЛОВ.

30 марта — «Т р етья
п ате ти че ская» .

ш ш п ш ж
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«С ем ья Ко ц ю бин ских»  (две 

серии) —  9, 12, 15, 18, 21.
« К р а сн а я  пал атка»  (две се

рии) —  9-30, 12-20, 15-10, 18-10, 21.
Зал  ки нохроники  —  тематйг 

ческий показ «Народ и партия
— едины» —  «С ибирские  гори
зо н ты »  —  16-35, 17-40, 18-45,
19-50, 22. Для детей — мулы- 
сборник «Н ео бы кн овенны й  
м атч»  — 9 , 10-05, 11-10, 12-15,
13- 20, 14-25, 15-30.

«ОКТЯБРЬ»
« Расп л ата»  —  9-20, 11, 12-4(3,

14- 20, 16, 17-40, 19-20, 21, 22-40. 
«С ем ья Ко ц ю бин ских»  (две

серин) — 11-50, 15-05, 18-20.
21-35. Для детей — «П р и кл ю че 
ние Д оврана» —  9 , 10-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш о й  зал  — « Р и с к »  —

9, - 10-45, 12-40, 14-35, 16-30.
18-25, 20-20, 22-10.

М алы й  зал — «Т аи н ствен 
ны й  монах» —  9, 14-40. 16-35, 
18-30, 20-25, 22-15. Для детей —  
«П р и кл ю чен и е  Д оврана» —
10- 50, 12-45.

«СИБИРЯК»
«К р асн а я  р яби н а»  —  9-30,

11- 30, 13-30, 15-30, 17-30, 19430. 
21-30.

«ПИОНЕР»
Для детей — «О тва ж н ы й  Р о 

бин Гуд» — 9, 10-20, 11-40, 13. 
«У  з а ставы  «К р асн ы е  кам ни»
— 14-20, 16-55. «Твой со вр ем ен 
ник» (первая серия) —  18-30. 
«М ореной хар актер »  19-50,
21-50. К

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Городской ром анс» —  15.
17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Трагедия горного ущ е л ья»
— 16. 18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОЙ

«Л учи  в стекле»  —- 17-15,
10, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Дорога домой» —- 17, 19,
21. -/<&

В Т О РН И К , 30 м ар та  
М О С КВА

13.55. Кремлевский Дворея 
съездов. Открытие XXIV съезда 
КПСС. 15.00. «Песни о Родине», 
Фильм-концерт. 15.30. «Мир со
циализма». 16.00. Новости. 
16.05. Чемпионат мира по хок
кею^ СССР —• Финляндия. 
17.15. В. Аясаев. «Далеко от 
Москвы». Телеспектакль.
Часть 1-я. 18.35. Перерыв.

ТОМ СК
19.35. Новости, 19.50. «Делегат 

съезда». Директор. совхоза 
«Рыбаловский» А. ГГ. Масалы- 
кин. 20.10. «Веди нас. партия»., 
Концерт. 20.40. «По поруче
нию В. И. Ленина». А. ГГ. У л ь 
янова в Томске.

М О С КВА
21.05. Новости. 21.15. Симфо

нический концерт. 22.00. Ре
портах: об открытии XXIV/ 
съезда КПСС. 23,00. Концерт, 
Песни советских композиторов 
23.30. «Секретарь парткома». 
Телевизионный художествен
ный фильм. Часть 1-я. 00.40. 
Концерт. 01.00. Н а  X X IV  съезд е  
КПСС. 02.00. Концерт: 02.301 
Чемпионат мира по хоккею , 
СССР — США.

Томскому хлебокомбина
ту для работы на вновь от
крывающемся хлебозаводе 
№ 4 в районе спйчфабрики 
«Сибирь» срочно требуются: 
рабочие разных специально
стей в хлебобулочный цех. 
хлебогрузчики, тракто
рист, уборщицы производст
венных помещений, слесари 
по ремонту оборудования, 
дворники, электромонтеры, 
экспедиторы, грузчики.

Одиноким предоставляет
ся благоустроенное обще
житие.

Обращаться: г. Томск-9, 
Водяная, 78, в отдел кад
ров. Про’езд троллейбусом 
№ 2, автобусами — №j\b 2, 
4 до остановки «Бердская».
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